
在浮来春的发展历

史上，铭刻着来自各方

的许多帮助支持，是这

些友情，推动着企业的

进步。我们只能用全部

的真情，酿出尽可能完

美的好酒，捧到朋友面

前。

武玉杰：朋友来了有好酒
□姜成娟
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武武玉玉杰杰与与茅茅台台集集团团原原董董事事长长季季克克良良在在一一起起。

浮浮来来春春好好酒酒封封坛坛仪仪式式。

2011年12月23日，早晨九点，我在莒，在一
个村庄，在一所学校。有阳光自窗外射入，这
是一天里的头茬子阳光，洁净，鲜嫩，饱满。我
眯起眼睛，窗外是坦荡如砥的莒平原，是一条
清澈的小河，恍惚间，我看见，穿过时光的云
霞，一个少年，正骑一辆自行车奔驰在月光下
的村庄，月光下的自行车和路向前无限伸
展……

这里，是莒县招贤镇武家曲坊村，这个学
校，叫浩宇浮来春希望小学，这里，是一个人
生命河流的源头。
这个人，是武玉杰

这是我第一次来招贤。这个莒北大
镇，1927年，它的一间作坊里，诞生了浮来
春酒的前身，当时的创始人李盆当然无
法想象，70多年后，另一个来自这片土地
的少年，会让这肇始于此的佳酿，芬芳莒
州，乃至整个鲁东南。

而由此创造的物质价值，更通过他的回
报社会，回报乡里，用希望小学，用修筑道路
等种种形式，再次惠及这片土地更多人家。这
是一种多么美好的良性循环

我在村里逡巡。这是北方一个普通的村
庄。它甚至并不紧靠马路。有风，但并不冷，村
里的小河边，有人在卖碗盘，白色的瓷上有红
梅花，充满乡间的喜庆。这个时候，你会觉得，
日子就该这样过，日子，就该盛在这样素朴实
在的器皿。

十点多，阳光明亮。一户人家的草垛边，
听一个老人讲武玉杰小时候的故事：他入学
极早，五岁读小学，自理能力欠缺，那个时候
孩子都穿大棉裤，需要经常束裤带，他不会
束，老师就经常帮他提裤子……现在，那个
孩子经常回来看望老师，他是老师的骄傲。
很遗憾，因为去镇里开会，我没有见到那位
老师。

下午两点，在莒城浮来春集团接待室，
阳光打在一座透明玻璃奖杯上，奖杯上印有
日照慈善明星的字样，这一缕阳光，曾打在
1995年振兴路东方糖酒站里，那个23岁年轻
人的脸上，打在2001年莒国春酒业新挂出的
牌匾上，打在 2 0 0 3年 8月 1日，浮来春酒厂改
制后启动新的引擎的日子，打在2008年浮来
春获得中国驰名商标时属于36岁的喜悦里。

现在，这个 3 9岁，一手创造了一个集矿
山开发、酿酒、生物化工、新能源、园林技术、
房地产开发、国际贸易等八大产业十几个品
类的综合性企业集团，企业被评为省级重合
同守信用企业，山东省优秀民营企业、山东
省儒商单位、日照市明星私营企业，并获得
山东省“富民兴鲁”劳动奖状、“浮来春”商标
荣膺“中国驰名商标”等许多荣誉称号，却愈
加沉稳宁和的年轻人，他甚至拒绝多谈荣誉
与成功与企业管理，他说：“我只是想尽自己
最大努力，让每一个我所知道需要帮助的生

命，不被生活的寒风吹彻。”
这是我第三次来到浮来春。第一次，是

2003年秋天，我看到浮来春在这个人的带领下
插上强劲的双翼，第二次，是2011年9月29日，
那是浮来春举行捐助贫困大学生仪式。那是
浮来春连续第12年捐助寒门学子。12年来，捐
助数目已达600多万。

这确实是一个让人感动的数字。这也确
实是一个珍贵难得的数字。尤其如他所说，
浮来春在莒县，并不是规模最大的企业，也
不是发展最快的企业，但是，是不是可以说，
它是最有社会责任感的企业，最温暖的企
业？

然而，我最感动的，还不是这些，最让我
记忆深刻且感慨的，是我从他的身上，看到
了慈善的另一个境界。慈善，是有质量高下
之分的，正如一个人的情感质地，确实存在
深刻与浅薄，热烈与冷漠之分。同样是做慈
善，同样在帮助他人，有人从中获得高人一
等的心理快感，甚至期翼他人永远不要比自
己强，有人是小恩小惠，捎带着把自己不用
的东西处理出去，而有的人，是竭尽全力，且
在帮助别人的同时，对受者客体毫无任何以
恩主自居的心理，他的给予，纯然出于本心
本性的善，不为沽名，不为回报，如最纯粹的
浮来春酒，是粮食精华，透明芳香，不搀杂任
何杂质。——— 这才是最最难能可贵之处。

这，也是佛家真正的众生平等想起看过的
所有他与众多领导名人合影，不管是与文化名
人范曾，还是与茅台集团原董事长季克良，或者
位高政要，或者影视明星，他从来没有丝毫谀
态，一如的自然沉稳。不自失，不自轻，不自矜，
所以更加受到尊重与看重。

我面前的这个人，浅灰西装，手指修剪干
净，鞋子整洁，我想，他对仪表的注重，是不
是，其实是折射了对美的终生不竭，源自血液
的向往与追求？

关于美，并非每一一双眼睛都能发现与
懂得。许多看似正常的人，正是清朝王夫之所
说“虽视如盲”，对美，缺乏感知能力，更缺乏
创造与追求。同样，对美，对美好事物的向往
程度，每个生命个体也是不一样的，武玉杰，
他对美的极致追求，体现在工作上对自己的

严格要求，体现在每一个细节的毫不马虎，体
现在对外表的毫不懈怠，体现在他的自律自
爱，——— 我一向认为，人对生活的激情，对生
活的热爱，与对外表的在意是成正比的。人的
外表，是心灵的外延，是一个人天性，教育，能
力，情趣，品位等的综合体现。

在这个39岁男人的眼底，我还看到了属于
男童的狡黠，童心，与清澈。

每月两期，堪称一流企业报纸的浮来春
报，最大的亮点，是每期的董事长笔谈，有一
期的董事长笔谈题目，正是“清纯人生”。武玉
杰开篇写道：写下这个题目，我自己先微笑了
起来。

而我，确定没有笑。我严肃认真地读完。
我相信。我相信一个生命的归真。我相信一个
生命的底色，本是清纯。

良善，清洁，以及对美，对美好的向往乃
至创造美好的不竭努力。这，才是他生命的底
色。

下午5点，沭河岸边，沭河湾。沭水拖
蓝处，心灵休憩时。这是一个美丽的让人
不肯离开的地方。这是一个枕水望水无
与伦比的居所。这是一个人在其中，住进
诗中的梦想之地。

这是浮来春房地产公司开发的楼盘。这
是一个浸润了唐诗浸润了宋词的楼盘。它承
载了武玉杰关于美，关于居住理想，关于心灵
归依，以及对人应该以何种状态存活于世的
思考。

他说，尽管生活粗砺粗糙，但人还是要学
会自救，要尽量淡化苦难。这个法宝就是尽量
诗意地生活。在生活的沼泽里努力打捞一份
诗意。

他说，大家都知道诗意地栖居，这一句是
德国哲学家海德格尔所说，其实这是荷尔德
林诗里的一句，原文是“人充满劳绩，但还诗
意地安居于这块大地之上”。人在辛劳的境地
中，能抽身而出，透过艰辛，仰望神明。人的仰
望直薄云天，立足之处仍在尘寰。

长江商学院的在读学生武玉杰，当年的
古典诗词爱好者，除了经济管理类书籍之类，

近年来，他的阅读方向转向了哲学与历史。他
说，海氏曾言：诗是安居的源始形式。人只有
当他已经在诗意地接受尺规的意义上安居，
他才能从事耕耘建房这种意义的建筑。有诗
人，才有本真的安居。

我始终相信，这个浮来春集团的掌舵者，
这个酿造美酒的商人，他内心的柔软，以及内
心里很多很多的诗性空间。

所以他建造了沭河湾。他让他的梦想在
沭河边以建筑的形式，站立起来。

荷尔德林在《帕特莫斯》第一节说，请赐
我们以双翼，让我们满怀赤诚，返回故园。
还乡，就是返回与本源的亲近

但是，惟有这样的人才可还乡：他在外经
历一切，他有足够丰富的阅历，他喝过天下的
水，而梦想着老家门前的小河。

诗人的天职是还乡，还乡，使故土成为亲
近本源之处。

武玉杰，正是这样一个还乡者。所以，

才有了莒北平原上的那所希望小学。一个不
再写诗的诗人的殷殷期待，一个还乡者对故
乡的隐忍大爱，我看到了，莒北平原上的白杨

树看到了，在小学里就读的孩子们，以及12年
来接受浮来春捐助的2000多名大学生，他们，
也看到了。

8年前的冬天，我和武玉杰有过一次对
话，我至今记得，他对《浮生六记》的熟悉与对
那种生活的向往，8年过去了，还是这间屋子，
窗纱依然洁白，只是沙发已经磨起了毛边，面
前的这个人，已经从31岁变成了39岁。我端一
杯绿茶，且倾听且发问。

他说，浪漫是什么呢？浪漫决非花前月
下，与物质更毫无关系。它是，对方说的，是你
心里一直想说却无从表达的情怀。

他说，婚姻的本质是亲情，是血肉相连的
亲人，是利益共同体。而爱情，我的理解是它
是一个人情感质量的展示。与所爱的人其实
并没有太多关系。在爱里，最容易看出一个人
的情感态度是轻浮还是庄重，是利益交换还
是当成信仰，你还记得不记得《堂吉柯德》里
的杜里西内娅，那个又黑又壮的村妇，并不妨
碍她成为堂吉柯德的公主，事实上，我们每个
人所爱的那个人，都是杜里西内娅，但只要我
们愿意，她就是公主。

最珍贵纯美的情感，如清晨的露珠。露珠
不小心，会落入泥土。我们所能做的，是不要
求对方，只提升自己，让露珠的光莹润在心
里。易碎的水晶，落入泥土，开出一树的花，结
出果子。

我注意到，浮来春报固定的栏目，除了董
事长笔谈之外，还有两个，员工风采，双职工
家庭故事。该报主编卢守文告诉我，这是武玉
杰董事长的意见，在浮来春集团，双职工家庭
为数不少，他们与企业同荣辱，共命运，以企
业为家，真切而深刻地感受着企业发展给他
们带来的生活改善，热切盼望企业兴旺辉煌，
在多年的工作中，也积累了不少动人故事，把
他们的故事记录下来，是浮来春发展历史中
温热的一页，也是浮来春独特的企业文化之
一。

在浮来春的员工中，有一批是上世纪90年
代初的文学青年，他们大多有比较深厚的古典
文学素养，在诗歌创作上有一定成绩，然而，岁
月流转，社会大环境发生变化的同时，他们的工
作与生存环境也发生了变故，在这个时候，浮来
春给了他们稳定而合适的工作，让他们不再有
无鱼之叹，在安心工作的同时，得以继续写作，
文学生命得以继续延续。

应该说，从这个意义上，浮来春对涵养莒
地诗歌，延续生生不息的莒文化，起到了一定
作用。

曾在青岛英勇救人的莒县务工青年孙靖
杰，自青岛归来后，也被浮来春招录为正式员
工，这个纯朴的莒县青年终于在浮来春找到了
人生的归属，这是善对善的呼应，是仁对仁的肯
定，在社会上引起了良好反响。

关于企业经营管理，武玉杰有自己坚持
的理念，他最注重的是两个字：质量。

他说，这个质量，不仅是产品的质量，还
有企业运行质量，品牌的质量，还有更重要
的是人的质量。他希望他的企业能培养造就
一批有幸福感，能成材，会学习，懂技术的员

工，他们的生活质量提升，必将与企业整体
形象的进步同步。这是他作为董事长最幸福
的事。

所以，浮来春多年来一直坚持健康良性发
展，不盲从，不盲目，它的发展平稳而有序。

2006年9月10日，全国著名白酒专家浮来春酒
鉴评会举行。

国内顶尖白酒专家对浮来春王中王、
浮 来 春 一 帆 风 顺 酒 、浮 来 春 金 帆 酒 、银 帆
酒、浮来春五品酒、浮来春小泥壶酒、浮来
春八品酒等进行了感官品评，认为浮来春
酒无色透明、窖香浓郁、具有细腻的多粮复
合 香 ，入 口醇 甜 、干 爽 、香 味 协 调、酒 体丰
满、回味悠长、浓香风格突出，可以与国家
名酒相媲美。

沭河岸上，五谷飘香。浮来春生产纯
粮发酵白酒的原料即是精选的优质玉
米、小麦、高粱、大米、糯米等，其生产用
水、制曲过程、入窖固态发酵、蒸馏、贮
藏、灌装等每一道工序都严格把关，精益
求精。

曲乃酒之骨。浮来春多次派人到四川、贵
州、江苏等地的各酒厂家学习培训，并邀请国内
白酒专家来公司做综合技术鉴定，与高校建立
科技交流渠道，指导生产和提高工艺水平。

在采用“陈年老窖，夯实基础，自制大曲，固
态发酵，混蒸混烧，稳定酒质，分级贮存自然老
熟，妙手调味，固液续存，佳酿呈现”的同时，引
进复合酯化酶生态菌制剂进行酯化生香，通过
控制代谢途径等现代生物技术协调各种香味成
份，这些新工艺分别获得省市级科技进步奖。传
统工艺与现代科技的完美结合，造就了浮来春
酒的独特风格。

浮来春人创造性地发展和夯实了“系统
论”工程，无论从原料进厂，还是产品出厂，都

建立了相互制约、互为监督的“生命链条”，下
道工序就是上道工序的用户，提出了保证质
量的“三不原则”：不合格的原料不准入厂；不
合格的半成品，不准进入下道工序；不合格的
产品，坚决不出厂。这些已成为“浮来春”系列
酒在生产经营中不可或缺的律令，任何时候，
任何状态下，都不得妥协和动摇。

浮来春始终把“文明诚信经营”贯彻于每
一位员工心中，同时提出了“珍惜客户如同珍
惜自己”的企业服务宗旨，围绕服务质量建立
起文明服务、真诚经营的保证体系。

其实，在这篇文章里，我一直不想多说这
些技术层面的东西，我一直想，透过这酒，这
个企业，这个品牌，去走进一个人的内心。那
么，抄录他的一篇文章吧：

朋友来了有好酒
从刚参加工作，到有了自己的事业，我一

直都为这句话中的友情感动。
与 每 一 位 来 到 浮 来 春 集 团 的 朋 友 相

见，无论是在生产一线挥洒汗水的员工，还
是销售人员，或者我们的消费者，不管是带
来关心与期望的各级领导，还是来提建议
说看法的朋友，我都会想到这句：朋友来了
有好酒。

我们敞开胸怀，打开浮来春开放的大门，
欢迎每一位来到浮来春的客人，把所有来到
公司的人，都当成朋友。

朋友讲以心换心。我相信，用我的真情，
必然会换取朋友的真情。

朋友讲坦诚以对。我相信，用我的坦诚，
必然会赢得朋友的坦诚。

朋友讲为对方着想，我始终坚持，要把实惠
更多地交给消费者，把责任尽可能自己承担。

为每一位朋友，捧出我们最佳的美酒。这
是我一直的信念。

以严谨的态度，规范的操作，酿造最好的
美酒。只有酒好，我们才有信心捧到朋友们面
前，共享欢乐。酿世界上最好的酒。

——— 我们一定有缺陷，但这是我们的追
求。有了它，不管路有多么曲折，我们总有一
天会实现这个目标。我们会酿出世上更好的
美酒。

走在追求的路上，我们期待朋友，期待朋
友的帮助支持和批评督促。自古以来，多少美
好的传说诠释友情。我相信，每个人心里都有
一个柔软的地方，期待被友谊的风吹过。我们
期待一份醇美厚重的友情，正如我们的浮来
春酒，醇厚。余味悠长。

在浮来春的发展历史上，也的确铭刻着
来自各方的许多帮助支持，是这些友情，推动
着企业的进步。我们只能用全部的真情，酿出
尽可能完美的好酒，捧到朋友面前。

——— 朋友来了有好酒。
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